

BULLETIN
DE
LIAISON

Novembre 1974
no. 15

- CALENDRIER ACADEMIQUE -

Dernier jour pour abandonner un cours..... 4 novembre
Examens..... 9 au 20 décembre
Reprise des cours..... 6 janvier

- AVIS -

Aux étudiants intéressés, le département offre maintenant les annuaires des universités étrangères, comprenant les choix de cours, services, disponibilité, etc. S'adresser au secrétariat.

- LABORATOIRES DE LANGUES -

Vu l'impossibilité pour beaucoup d'étudiants de se rendre aux laboratoires de langues afin de pratiquer aux heures prévues à cette fin, le département vient de faire l'acquisition d'une enregistreuse qu'il met à la disposition de tous les étudiants. Ceux qui désirent s'en servir n'ont qu'à en faire la demande au personnel du Service de documentation, aux heures d'ouverture qui sont de 9:00 à 17:00h tous les jours de la semaine.

- CENTRE DE DOCUMENTATION -

Le Centre de documentation offre la possibilité à tous les étudiants de lire sur place les extraits photocopiés des livres proposés par les professeurs dans les différents cours. Une copie de chaque texte photocopié au département est remise au Centre de documentation de sorte que l'étudiant qui veut lire un texte sans être obligé de l'acheter n'a qu'à se le procurer au Centre de documentation.

Par ailleurs, le Centre dépouille toutes les revues qu'il reçoit (selon les thèmes) de manière à permettre une consultation plus rapide. Pour obtenir ce dépouillement, l'étudiant n'a qu'à s'adresser au consultant présent. Une permanence est assurée du lundi au vendredi de 9:00 à 17:00 heures par les membres suivants: Benoît Bernier, Pierre-Paul Bleau, Gheorghe Clonda, Pierre Girouard.

Pour compléter les communications faites verbalement à la dernière réunion des étudiants, nous attendons vos suggestions d'achat de livres et d'abonnements à des périodiques pour le Centre de documentation.

- BOURSES DE DOCTORAT -
DU
CONSEIL DES ARTS

Les étudiants intéressés à faire une première demande de bourse de doctorat au Conseil des Arts du Canada ont jusqu'au 22 novembre 1974 (date limite) pour remettre leur formule au directeur du département ou au secrétaire administratif.

Comme il est important que les demandes de bourse soient bien préparées, madame Andrée Morin est à la disposition des étudiants pour les aider à remplir correctement leur formule.

Vous pouvez vous procurer ces formules au Service des Bourses en vous adressant à:

Mademoiselle Gisèle Hardy
 2101, Edouard Montpetit (2ème étage)
 343-6122

- DISPONIBILITE DES PROFESSEURS -
1974-1975

Voici la liste des heures de disponibilité des professeurs, cependant il vous faut prendre rendez-vous au préalable en téléphonant au secrétariat. (343-6464)

AUDET J.-P. Lundi après-midi sur rendez-vous. (Voir sa secrétaire)

BERNIER R. Mardi: 2:30h.-4:30h. et Mercredi: 3h.-5h.

BLANCHARD Y. Lundi, Mercredi et Vendredi: 9h.-12h.

CROMP G. Mardi et Jeudi: 9:30h.-11:30h.

DECARIE V. Mercredi: 10h.-12h. + rendez-vous.

GAUTHIER Y. Mercredi et Jeudi: 2h.-4h.

GRAVEL P. Mardi, Mercredi et Jeudi: 10h.-12h. + Mercredi: 2h.-4h.

HOUDE R. Mercredi: 9:30h.-12:30h. et Jeudi: 1:30h.-4:30h.

KORTIAN G. Lundi: 4:30h.-6h. et Mardi: 1:30h.-3:30h.

LAGADEC C. Lundi: 2h.-4h. et Mardi: 1:30h.-3:30h.

LAGUEUX M. Mercredi: 2:30h.-4:30h. et Vendredi: 9:30h.-11:30h.

LEVESQUE C. Jeudi: 1h.-5h.

MURIN C. Mercredi: 10:30.-12h. + rendez-vous.

POULAIN J. Vendredi: 4h.-6h. + rendez-vous.

REBOUL O. Mardi et Vendredi: 3h.-5h.

RIOUX B. Mardi: 1h.-3h. et Mercredi: 12:30h.-2h.

ROY J. Sur rendez-vous.

ALLARD G. 9h.-5h. tous les jours.

BOGLIONI P. Lundi et Mardi: 10h.-12h.

- LE XVI^e CONGRES DES SOCIETES DE PHILOSOPHIE DE LANGUE FRANCAISE -

3-6 SEPTEMBRE 1974

Le XVI^e Congrès des Sociétés de Philosophie de langue française s'est tenu à Reims en Champagne du 3 au 6 septembre 1974. Le précédent congrès de ces sociétés ayant eu lieu à Montréal en 1971, le Congrès de Reims présentait de ce fait un intérêt particulier pour les philosophes francophones des universités canadiennes. Outre monsieur

Venant Cauchy qui participait au Congrès à titre de vice-président des S.P.L.F., l'Université de Montréal comptait deux autres représentants qui ont présenté chacun une communication: monsieur Yvon Gauthier (Philosophie et Culture scientifique: les médiations théoriques) et monsieur Maurice Lagueur (Les besoins culturels et l'homo sobrius de l'utopie). Il faut signaler aussi la participation de cinq professeurs de l'Université d'Ottawa et de deux autres de Trois-Rivières dont monsieur Alexis Klimov qui, comme on sait, est professeur invité (Philosophie slave) à l'Université de Montréal et qui à Reims était responsable du colloque organisé à l'occasion du centenaire de la naissance de Berdiaev. En plus de celle de Berdiaev, le Congrès a d'ailleurs évoqué la mémoire de trois illustres philosophes soit Thomas d'Aquin (7e centenaire), Kant (250e anniversaire) et Cassirer (1er centenaire). L'essentiel du Congrès était par ailleurs axé sur le thème de la culture autour duquel devait graviter les travaux de huit commissions dont les intérêts allaient de la religion à la technique. Quatre conférences devaient compléter l'examen de ce thème: si les exposés de messieurs Grassé, Fourastié et Piguet ont permis aux congressistes de poursuivre leurs échanges de vue, l'absence inattendue d'Eugène Ionesco a donné lieu aux spéculations les plus malveillantes jusqu'à ce qu'un télégramme tardif vienne assurer qu'elle était due à la maladie et n'était en aucune façon une réponse-choc à la question annoncée: "A quoi bon la culture?". Signalons enfin la mise en place d'un comité chargé d'examiner et de mousser éventuellement le projet d'un grand dictionnaire philosophique de langue française auquel les philosophes francophones du monde entier seraient appelés à collaborer.

Les congressistes auront été déçus par les faiblesses de l'organisation interne du Congrès qui n'ont échappé à personne bien qu'ils garderont à n'en pas douter un excellent souvenir du banquet tenu dans les celliers de la maison Mumm-Champagne. Quant au contenu proprement académique il faut reconnaître que les diverses tendances de la philosophie actuelle étaient assez faiblement représentées et que les communications et débats ont été largement marqués par une philosophie plutôt "spiritualiste". On en jugera mieux sans doute avec la publication des Actes du Congrès qui devraient paraître dans environ un an. Quoi qu'il en soit des contacts variés, des débats poursuivis en coulisse et un certain dépaysement culturel auront été d'un grand profit pour chacun.

Concluons en soulignant qu'il est toutefois permis d'espérer encore plus, et pas seulement sur ce tout dernier plan, du prochain Congrès, le XVIIe qui aura lieu à Abidjan en Côte d'Ivoire où les Sociétés de Philosophie de langue française donnent rendez-vous à tous les philosophes francophones.

- NOMBRE D'ETUDIANTS INSCRITS EN 1974-75 -

BACCALAUREAT

BA I : 50

BA II : 40

BA III : 30

Sujet Mineur : 5

Total: 125

MAITRISE

Scolarité : 24

Rédaction du mémoire : 68

Total: 92

DOCTORAT

Scolarité Ehd I : 7

PhD II : 11

Rédaction de thèse : 46

Total: 64

GRAND TOTAL : 281
